

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre  
Extranjero 1 ,, id.  
Número suelto 0'05 pta.

# EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRICOLA

## PODA DEL OLIVO

Este árbol como todos los frutales, exige para la buena producción una poda bien entendida que dé por resultado concentrar la savia en aquellas ramas que han de producir flores, y, por lo tanto, frutos.

Dice un adagio español que «quien trabaja el olivar, pide el fruto; quien le obona lo tiene, y quien le poda lo fuerza».

El abandono que con frecuencia se observa en algunos olivares, á los que no se les prodigan más atenciones que escasamente algunas labores del suelo, justifica su poca producción, puesto que no se hace otra cosa más que *pedirle fruto* sin proporcionarle los elementos fertilizantes necesarios para obtenerle y sin procurar la concentración de la savia en las ramillas de dos años, que son las que le producen, para que sea abundante y voluminoso y dé, por consiguiente, mucho aceite y de buena calidad.

La poda del olivo y, en general, la de todos los árboles frutales, puede dividirse en dos categorías.

La primera es la poda de formación, que consiste: 1.º En favorecer el desarrollo del plantón hasta los tres, cuatro ó cinco años, evitando que se desarrollen ramas en la parte inferior, que debilitan al eje principal, y procurando, en suma, que llegue á adquirir una forma que sea casi esférica en el que se nota un eje central bien desarrollado y se inicia la formación de la cabeza. 2.º Cuando se ha llegado ya á este estado, se van haciendo desaparecer las ramas del eje central, respetando solamente las que se desarrollan en la cabeza á la altura que previamente se ha de fijar para la formación de la copa. Esta altura debe de ser de un metro y medio á dos y medio, según la distancia á que se hallen plantados los olivos y según que haya de pastar ó no ganado mayor. En esta fase de la poda se ha de procurar equilibrar el árbol para que no resulte con más peso á un lado que á otro, suprimir las ramas que crecen verticalmente, á las que se llaman *chuponas*, que nunca han de dar fruto, puesto que la savia no es suficientemente concentrada porque desciende rápidamente, y procurar también que las ramas fructíferas no se dirijan hacia el interior, porque ne-

cesita el fruto aire, luz y calor para su completa madurez.

En suma: la forma que debe darse al árbol es la de bola hueca, contrariando, por lo tanto, la tendencia del olivo, que es adquirir forma piramidal. Cuando el árbol ha llegado ya á ser productor, su copa debe de tener la forma que sea también esférica y el podador no debe hacer otra cosa más que mantenerla, suprimiendo las ramas desgajadas por los vientos, las secas por cualquier otra circunstancia y las que se dirigen hacia el centro, no perdiendo nunca de vista que las que mayor cantidad de fruto han de dar son las que crecen horizontalmente y las colgantes, y que no conviene que tengan una excesiva cantidad de ramas fructíferas, porque no madurarán bien los frutos y serán poco voluminosos. Claro está que por lo que se refiere al número de ramas frutales que deben de dejarse, hay que tener en cuenta las condiciones de fertilidad del terreno, y si se le abona ó no, puesto que un olivar abonado, regado y que vegete en terreno fértil, podrá alimentar, como es natural, una cantidad de fruto mucho mayor que el que no se halle en las mismas condiciones.

En general, la poda de los árboles en plena producción debe de ser moderada. Una poda fuerte no tiene justificación más que en los casos en que sea necesario rejuvenecer á un árbol, prescindiendo del fruto, de uno á dos años. Si el olivo se poda bien, respetando las ramillas de dos años y la recolección se hace á mano en forma que aquéllas no se destruyan, y la cantidad de fruto que el árbol sostiene es proporcional á sus energías para que no agote las reservas nutritivas que tiene, no hay razón para que sea vecero, es decir, para que dé cosecha un año sí y otro no; la dará normal todos los años, y su mayor ó menor cuantía dependerá única y exclusivamente de las circunstancias climatológicas del año. Si un árbol es vecero es porque una cosecha excesiva, con relación al vigor del árbol, ha agotado las reservas nutritivas disponibles para el año siguiente, ó que la recolección á *vareo* restó muchas ramillas que habían de ser fructíferas.

De la «Información agrícola.»

## Contra la mosca del olivo

Uno de los insectos más nocivos entre los que constituyen la plaga del olivo es la mosca «*dacus*

deae», perteneciente al orden de los dípteros y bien conocida de los olivareros, especialmente del Mediodía de Italia y España, donde esta plaga ha hecho verdaderos estragos. Produce picaduras en los frutos, donde deposita los huevos y en los que se desarrollan las larvas, que es el estado del insecto en que produce mayores daños.

Muchos procedimientos se han ideado para combatirlo, sin que se haya logrado un verdadero éxito con ninguno de ellos, debido á la dificultad que existe de llegar con los insecticidas al lugar donde se albergan las larvas. Desde luego es muy recomendable, y con esto se ha conseguido disminuir los daños en una considerable proporción, recoger el fruto atacado que se encuentra caído en el olivar y dedicarlo al alimento de los cerdos, ó bien quemarlo con el objeto de evitar que avive la larva y por consiguiente, de que lleguen á hembras ponedoras que difundan la plaga por todas partes.

En Italia, donde tiene capital importancia el cultivo del olivo y por tanto todo lo que á él se refiere se han practicado varias experiencias bajo la dirección de la estación Real de Entomología agrícola de Florencia que dirige el profesor A. Berlese, y son de interés las que llevó á cabo en el año 1910, las cuales consiguió poner en evidencia: a) Que los depósitos de agua tienen una atracción especial sobre la mosca del olivo, sobre todo los días de calor, y en las regiones secas del Mediodía de Italia; y b) Que carecen en absoluto de eficacia los procedimientos de combate por medio de los insecticidas. Además, parece haber comprobado que los líquidos azucarados que se colocan en el olivar para atraer la mosca no tiene más poder atractivo que el agua, y por lo tanto recomienda como procedimiento de seguro resultado la distribución en el olivar de depósitos de agua en cantidad mínima de dos por hectárea que se procurarán sostener siempre con líquido. Esta sola operación da lugar á que mueran ahogadas muchas moscas, conteniéndose así la invasión.

Si este sistema se adopta en varios olivares del mismo término llevándolo á efecto con minuosidad, puede aspirarse á que desaparezca la mosca del olivo, bien entendido que este es un procedimiento eficaz para los países meridionales y secos como son la mayor parte de las zonas olivares de España.

En algunos olivares vienen empleándose pulverizaciones con caldos cúpricos azucarados, los que según opinión de Berlese, no hacen otra cosa más que favorecer el desarrollo de la cumagina, que es un hongo que invade fácilmente el olivo sobre las secreciones producidas por la picadura de éste y otros insectos que, como el Kermes, son objeto de su voracidad.

Como el procedimiento no puede ser más sencillo y además es racional y recomendado por persona cuya pericia en estas materias no cabe dudar,

creemos que debe ponerse en práctica en todas las regiones castigadas por la mosca. La época en que debe comenzarse á poner los depósitos de agua es el mes de Mayo, sosteniéndolos durante todo el verano.

### Sección instructiva

## ORO VIEJO

Todas las tardes al toque del Ave María la trompeta del Cuartel lanzaba al aire sus alegres y argentinos sonos llamados de la oración.

—¿Qué significa ese toque?—pregunté, por fin, á un viejo militar de alta graduación, rancio en ideas, pundonoroso y altivo con el genio de milicia.

Es el toque del Rosario,—contestó con sequedad; luego, observando la sorpresa que me produjo la noticia, añadió:—Antiguamente se rezaba el Rosario en los cuarteles, y ese alegre toque de corneta, haciendo el oficio de la campana, convocaban á los militares cristianos á rezar las alabanzas de su celestial Patrona, la virgen María...

—¡Magnífica costumbre!—exclamé yo, interrumpiéndole.

—Sí, señor, magnífica, pero de lo cual ya no quedan sino esos vibrantes sonidos...—Luego, fijando en mí la dura mirada, y atusándose nerviosamente el bigote, me preguntó:—¿Conoce usted el origen de esa costumbre, que pasó para no volver?...

—No, señor, no lo conosco.

—Pues óigame usted: se trata de una breve narración, desconocida de la inmensa mayoría de la gente.

Era el 7 de Diciembre de 1585.

Tres escojidos *Tercios* españoles, al mando del intrépido maestro de infantería Francisco de Bobadilla, ocupaban las alturas de la inunda isla de Bommel, en Flandes, por orden de Farnesio y distribución del conde Mamfeld.

La situación de nuestras tropas era gravísima, crítica, del todo insostenible.

Tan apurado que el almirante flamenco Holak había ya dispuesto las prisiones para encerrar á los bravísimos *Tercios*, intimando á Bobadilla la rendición que parecía inevitable.

El valeroso español contestó bruscamente al emisario del almirante:

—¡Anda! Dí á tu amo que los soldados españoles saben morir con valor, pero nunca aprenderán á capitular con herejes.—

Entre tanto crecía el hambre, y este fatal enemigo no da tregua ni perdona.

—Mañana seré n míos,—cijo Holak con sarcástica risa,—y pagarán sus bravatas.

Pero en el mismo día, vigilia de la Inmaculada

Concepción, comenzó el agua á crecer á consecuencia de las lluvias, y Bobadilla mandó elevar los parapetos.

Uno de los soldados, cavando para sacar tierra en un punto poco distante de la iglesia, sintió que la azada había dado con un cuerpo duro. Examinó lo que era y descubrió una tabla alta como de tres cuartas por media vara de ancha, y sobre ella vió pintada, como si recién hechae estuviese, una hermosa imagen de Nuestra Señora de la Concepción.

—Nos hemos salvado!—claman unos.

—La Santísima Patrona de España está con nosotros, y por nosotros vencerá,—gritan todos.

Y aquellos hombres ateridos, ya casi famélicos y destituidos de toda esperanza humana, abandonan todo pensamiento mundano para colocar su esperanza en el Cielo.

Efecto natural pudo ser: pero es lo cierto que durante las siguientes noches se levantó un viento intensamente frío que congeló completamente las aguas.

Tan aceleradamente se formó hielo, que Holak, temiendo que su poderosa armada quedase aprisionada en las aguas, huyó á fuerza de remos hasta llegar á Mosa, y desapareció bien lejos de prever un rápido deshielo que permitió á Mamfeld abastecer á los sitiados.

Sin tan peregrino prodigio, 5,000 españoles hubieran perecido en la isla de Botmmel.

En tan memorable ocasión ofrecieron aquellos bizarros y veteranos *Tercios* instituir una Hermandad denominada: *Cofradía de los Soldados de María Inmaculada*, y cumplieron religiosamente, á fuer de agradecidos, su promesa.

Cuando regresaron á España, Francisco de Bobadilla fué elegido *Hermano mayor*, y entre él y su sargento Alonso Vázquez generalizaron la Cofradía y la hicieron extensiva á todos los *Tercios*.

De entonces data la costumbre de rezar diariamente el rosario los soldados por compañías en los cuarteles.

—¿Y cómo no se sigue ahora la tradición de tantos siglos?

—¡Ah! Esta costumbre duró hasta finalizar el primer tercío del Siglo XIX en que fué abolida por los que creen que la piedad religiosa y el valor se repelen.

—¡Lamentable es la desaparición de tan honrosa costumbre!

—Sí, señor; y con el autor de la oda *Las Ruínas de Itálica*, puedo decir que:

Apenas quedan de ella las señales; lo que no es de estrañar, pués fué moda y sigue siendolo odiar el oro viejo de nuestras viejas y epopeicas tradiciones.

IGNOTUS.

## Seccion de Variedades

Quant per primera volta la poncella  
remulla de roada  
obri son ull al sol... ¡quina mirada!,  
¡quin pler!, ¡quin tremolor!

Quant l'ánima ablanida per la gracia  
y per l'amor encesa  
esguarda l'ull de Deu... ¡quina dolcesa!,  
¡quin goig y quin amor!

A l'ull del sol la florineua roba  
color y vida y mel;  
y en l'ull del Sol etern l'ánima troba  
amors y vida... y cel.

En la mar hi naxen ones,  
quant una naix l'altra mor,  
quant se mor una esperansa  
una altre 'n naix en mon cor.

Ones negres s'avalotan,  
ones negres dins el pit,  
a cada ona una esperansa  
en el fons de l'esperit.

Si la lluna concirosa  
apaga sa llum de argent,  
es perque ab sa llum daurada  
encén l'auga 'l sol ixent.

En la mar hi naxen ones,  
quant una naix l'altra mor.  
¡Señor Deu meu, quant s'abisi  
dins lo fons negre del cor

l'esperanca malaltissa  
que tenia al mon la rel,  
que hi verdegí una esperansa  
que mulli ses flors al cel!

Forteza

## Sección Local

Nuestro particular amigo el joven sacerdote Don Guillermo Femenias acaba de ser nombrado por el Sr. Obispo, vicario de s' Horta, donde ira muy pronto á tomar posesión de dicho cargo.

Que le sea enhorabuena y que Dios le de acierto en el desempeño de su nuevo cargo con que ha sido distinguido.

Las nuevas obras que se estan realizando en el

edificio que la Caja Rural de esta localidad posee en la plaza de la Iglesia están tocando á su término.

Queda ya terminado el salón destinado á sesiones; es muy elegante, espacioso y ventilado y muy capaz á contener el crecido número de socios con que ya cuenta el nuevo sindicato.

El domingo próximo, veintidos, habra ya reunión y conferencia á la hora acostumbrada

\* \*

Se puede ya dar por terminada la cosecha de los higos por este año.

Nuestros agricultores están tan satisfechos de dicha cosecha que aseguran no haber visto, hace ya muchos años, otra de igual, por lo abundante y provechosa.

Las de mejor calidad se pagan á diferentes precios, mientras que los llamados *rutlons* se pagan de 6 á 7 ptas. el quintal.

\* \*

Habiendo terminado la recolección de los higos, nuestros agricultores se apresuran á vender los cerdos cebados, pues como suele ser costumbre todos los años no faltan comisiones de catalanes que se dedican al comercio de dicho ganado.

El precio que hasta la fecha se ha cotizado en las transacciones verificadas, es de 12 ptas. la arroba.

## CULTOS

### IGLESIA PARROQUIAL.

Sábado: 21.—Por la noche completas por la fiesta que una devota persona costea al Sto. Cristo.

Domingo: 22.—A las 9 y media, segunda parte del Sto. Rosario y á las 10 oficio solemne con sermón. A las 3 visperas y completas con enseñanza y explicación de la doctrina. Por la noche la tercera parte del Sto. Rosario á la hora acostumbrada.

### Sección Comercial

Trigo . . . . .	20'50 pts.	Hectólitro
Cantdeal . . . . .	21'00 »	»
Cebada . . . . .	12'50 »	»
Avena . . . . .	10'25 »	»
Habas . . . . .	18'00 »	»
Judias blancas . . . . .	42'25 »	»
Almendrón . . . . .	235'00 »	los <sup>o</sup> Kilos
Algarrobas . . . . .	12'50 »	»
Maiz . . . . .	21'00 »	»
Cerdos . . . . .	1'50 »	Kilo
Corderos . . . . .	0'85 »	»
Gallinas . . . . .	1'82 »	»
Pollos . . . . .	1'00 »	»



## Minimax

### EL MEJOR EXTINTOR DE INCENDIOS

Defendidos por tan útil aparato las autoridades y Dependencias del Estado siguientes:

Ejército Artillería.—Fábrica de Polvoras y Explosivos Granada.—Maestranza de Sevilla.—Parque de Artillería Barcelona.—Administración.—Parque de Suministros.—Sevilla, Córdoba, Reus, Tortosa y Tarragona.—Intendencia Militar Sevilla.

El Representante en Mallorca

LA CAJA RURAL DE MANACOR



En la papelería de la Caja Rural, se puede ver un completo muestrario de todo lo referente á adornos de altares y ropa para casullas.



DISPONIBLE